



Cuentos en el Cerro

“Conociendo la Precodillera de otra manera”





“Conociendo la Precordillera de otra manera”

Chasqui Outdoor es una Autogestión Socioambiental sin fines de lucro que nace en el año 2017 con la intención de dar a conocer el territorio precordillerano del sur de Santiago, pero de una manera distinta.

Las Caminatas Guiadas que se desarrollan en la naturaleza, buscan ser mucho más que meros paseos de senderismo, rescatando no solo el valor ambiental, sino también el cultural y patrimonial de los lugares que se visitan. La idea principal es que cada salida sea un aprendizaje interdisciplinar sobre el ecosistema, la geomorfología, la historia y el patrimonio que componen los lugares visitados.

Así, Chasqui Outdoor fue creciendo e incorporando distintas actividades, tales como salidas con contenido histórico y patrimonial, la investigación y levantamiento de información de la historia social y cultural de los territorios y finalmente, la incorporación de la Narración Oral como herramienta para entregar la información recolectada, de una forma innovadora y efectiva para que lxs visitantes puedan absorber de la mejor forma posible la información que se busca relevar y así vuelvan a la ciudad mirando la precordillera de otra manera.



Cuentos en el Cerro



Cuentos en el Cerro es un colectivo de Narración Oral que nace desde la necesidad de contar historias de una manera distinta. Alejándose de los teatros y las intervenciones urbanas, la iniciativa busca narrar historias en lugares naturales de tal manera que el cerro se transforma en un personaje más en las historias, al mismo tiempo que las historias tienen un arraigo territorial que hace que la experiencia para el público sea algo verdaderamente único.

En el año 2018, Cuentos en el Cerro nace desde la colaboración con Chasquí Outdoor para realizar caminatas guiadas que sean Obras de Narración Oral, donde el público es parte de la narrativa y se sumerge en la historia, a medida que se alcanzan hitos y lugares relevantes en el territorio.

Lamentablemente, debido a la Pandemia de Covid-19, no ha sido posible realizar las actividades habituales, o de la misma forma que antes. La reinención hacia "Cuentos en Cuarentena" fue inevitable, haciendo uso de la tecnología para generar instancias de narración de manera Online. A su vez, la pandemia ha dado el tiempo necesario para realizar más investigaciones sobre los mitos y leyendas que nos rodean, para así crear nuevas obras que esperamos pronto se puedan estrenar.



Cuentos en el Cerro

La Narración Oral es el ejercicio de imaginar en colectivo. Es un arte escénico que podría considerarse uno de los más antiguos de la historia de la humanidad. Transmitir relatos orales ha permitido conservar la memoria de los pueblos desde mucho antes que se inventaran los primeros sistemas de escritura.

A continuación les presentamos a lxs Narradorxs Orales de Cuentos en el Cerro:



Miloica

A veces Tenca, a veces Perdíz. Miloica se transforma en las distintas aves de nuestros bosques y vuela repartiendo hermosos cuentos, que hecha a volar en una plumita para que alguien lo agarre y lo vuelva a disfrutar.

@Miloica.CuentoyLocura

Feña de los Rulos

Delirante y risueña, en sus Rulos parece esconder locura y terror. La Feña es portadora de variadas historias que nos hacen a veces pensar que más que cuentos, podrían ser reales.

@FenaDeLosRulos



El Chasqui

El Chasqui viaja de ciudad en ciudad, de Tambo en Tambo, recolectando experiencias y saberes de los territorios que visita para traertelos en forma de interesantes cuentos que jamás podrás olvidar.

@ChasquiOutdoor



PÁJAROS

De Mal Agüero



Durante siglos, los Brujos y Baudas de Chile se han transformado en distintas criaturas para poder hacer sus diabluras sin ser descubiertos, sembrando el terror en la población más creyente. Por esta razón, a muchas especies de Aves Nativas se les da muerte por la creencia de que son los brujos que vienen a atacarles. Aves que a su vez ayudan a los humanos, controlando las plagas y evitando que se pierdan las cosechas.

Pájaros de Mal Agüero es una obra de Narración Oral que busca, a través de la investigación, rescatar el patrimonio cultural inmaterial de los cuentos y leyendas de distintas localidades del país, a la vez que se realiza educación ambiental, enseñando las bondades de las aves nativas y el por qué no es bueno matarlas. Por medio del relato y la tradición oral, se busca revelar las distintas creencias de nuestro país ¿Son reales los brujos? Quizás, pero de serlo, no son las bondadosas aves que se están matando.

La obra ya ha sido estrenada y probada en la precordillera de La Florida, con una muy buena recepción del público, a quienes a demás se les hace entrega de una guía con la cual pueden diferenciar las aves nativas y las criaturas mitológicas.

Como es sabido, los mitos y leyendas varían según la localidad, es por eso que uno de los proyectos para *Pájaros de Mal Agüero* es el de viajar a distintas localidades y componer cuentos en base a los relatos locales.





HISTORIA SECRETA DEL BOSQUE PANUL

El Bosque Panul, el último bosque nativo de Santiago, esconde entre sus árboles y rocas, muchas historias y leyendas que durante cientos de años nunca fueron contadas.

Historia Secreta del Bosque Panul es un proyecto que busca recuperar y recopilar la Historia Real de los hechos ocurridos en el territorio, así como también las Leyendas y Mitos que lxs mismxs habitantes y visitantes cuentan, buscando darle una nueva perspectiva al suelo que se pisa. Todas las historias están basadas en hechos o relatos reales, con un elemento narrativo que las hace únicas y que tras sus líneas esconden realidades e historias aún más grandes.

Hay algunas historias ya publicadas hace varios años, otras aún en investigación y muchas otras historias ya investigadas y escritas pero que aún no han visto la luz y esperan que llegue ese empujoncito que nos permita publicarlas.

No buscamos que esas historias sigan siendo secretas, es por eso que durante años hemos realizado Caminatas Guiadas en las que se recorren estos importantes recovecos del bosque y se comparten estas historias en forma de Narración Oral, buscando que se divulguen más allá de los límites naturales del Bosque Panul.



La Perdiz, El Conejo y las SEMILLAS DE CHOCOLATE

UN CUENTO INTERACTIVO



"La Perdiz, El Conejo y Las Semillas de Chocolate" es un cuento Descolonizador que reinterpreta la historia del Conejo de Pascua y los Huevos de Chocolate, buscando enseñar a lxs niñxs, de una manera lúdica y participativa, sobre la historia del colonialismo europeo en Latinoamérica, para así resignificar estas fechas para las nuevas generaciones. Para ello les contamos la historia de la Perdiz Chilena, la verdadera creadora de los Huevos de Chocolate, y cómo el Malvado Conejo europeo invadió nuestro territorio para robarle los huevos a la Nativa Perdiz y así vendérselos a lxs niñxs.

Este cuento nació como una obra colectiva desde el Huerto Comunitario La Berenjena y hace un par de años, la iniciativa de Cuentos En El Cerro lo llevó al Bosque Panul como un Cuento Interactivo donde muchas familias pudieron participar y ayudar a la bondadosa Perdiz a recuperar los Huevos de Chocolate.

Recorriendo bosques y montes, entre terroríficos árboles y sonidos escalofriantes de criaturas que se ocultan en la oscuridad. Escuchando cuentos de terror y suspenso, **Cuento o Travesura** es una obra de Narración Oral que te envuelve en el misterio, en un ambiente único y original. Una forma de vivir la Noche de Brujas de una manera distinta.

Cuentos de suspenso y fantasía, además de un recorrido Cultural e Histórico sobre el origen del Halloween y el Sincretismo Cultural de las fiestas paganas europeas y la cultura latinoamericana.



CUENTO O TRAVESURA



Después de cada actividad, enviamos a lxs asistentes una encuesta para saber que les pareció la salida y en qué podemos mejorar para las próximas ocasiones. Estos son algunos de los comentarios que nos han enviado:

“Muchas felicitaciones, vuelvo a quedar gratamente sorprendido, por el nivel de preparación de materiales y con las buenas historias, sigan así, muy buen servicios, seguiré recomendando.”

“Me pareció excelente. Un buen equipo, simpáticos, amables, bien coordinados. Muy didáctico y educativo. Los recomiendo. Buen lenguaje sencillo y directo. Gracias. Se cumplieron mis expectativas!!”

“Los felicito por el sello que colocan en las salidas que realizan, también al equipo profesional que nos guió e hizo agradable toda la experiencia. Por lo demás todo excelente, muchas gracias por encantarnos con la naturaleza y lo que nos regala.”

“Agradezco el trabajo que realizan. Me gustó mucho participar en la caminata y aprender. Espero poder asistir a otras que realicen.”

“Solo decir que se agradecen este tipo de proyectos que acercan a la gente al bosque de forma respetuosa y nos permiten aprender y explorar nuevas dimensiones de los lugares por donde transitamos habitualmente. Excelente ambiente, muy buen guía y mucha buena onda, espero que Chasqui Outdoor siga creciendo en el tiempo.”

““Muchas felicidades, segunda caminata que hago con ustedes y quedo nuevamente maravillado con la experiencia, felicitaciones.”

“Felicitaciones y gracias por el compromiso, también el valor es excelente, muy asequible.”

“Felicitaciones por la buena iniciativa, siempre es bueno conocer más del Bosque Panul y se agradece que las actividades estén dirigidas a todo público. Creo que van súper bien encaminados, da gusto participar de actividades con una organización donde se nota que hay una preocupación detrás, tanto por los asistentes como por el lugar que visitamos. Además esto mismo que hacen de enviar una encuesta para mejorar el servicio habla muy bien de ustedes. Todas sus plataformas actualizadas y muy profesionales, lamentablemente no los puedo seguir en rrss porque no tengo, pero ingresé a sus sitios y me parece que hay un gran trabajo detrás de todo lo que hacen. Ojalá sigan creciendo y acercando estas actividades tan bellas y educativas a más personas, cuenten con nosotros para ello, en lo personal trataré de mantenerme al tanto y difundir sus actividades.”



"La Perdiz, El Conejo y Las Semillas de Chocolate" en el Boque Panul (21-04-2019)



"Pájaros de Mal Agüero" en Macul Alto (22-06-2019)



"Pájaros de Mal Agüero" en Macul Alto (10-08-2019)



"Pájaros de Mal Agüero" en Biblioteca Viva, Mall Plaza Tobalaba (24-08-2019)



"Cuento o Travesura" en el Bosque Panul (09-11-2019)



"Cuentos en Cuarentena"
Sesiones de Cuentos Online (2020)



www.chasquioutdoor.org

@ChasquiOutdoor /ChasquiOutdoor